## APPENDICE «D»

## RAPPORT PROVISOIRE

(Déposé au Sénat et à la Chambre des communes le mardi 20 décembre 1966)

## 1. Préambule

Dans le cours des deux premières semaines de septembre 1966, le Sénat et la Chambre des communes se sont mis d'accord pour élargir le mandat du Comité mixte nommé auparavant afin d'enquêter sur les problèmes du crédit au consommateur. La nouvelle responsabilité confiée à votre Comité était de «faire enquête et rapport sur les tendances du coût de la vie au Canada et sur les facteurs qui ont contribué à son changement au Canada ces mois derniers». Vu l'inquiétude du public au sujet de la hausse des prix des aliments, le Comité a résolu de concentrer son attention tout d'abord sur les raisons du mouvement ascendant du prix des denrées alimentaires. Il a aussi entrepris de préparer un rapport provisoire au Parlement dans le cours de décembre. Le Comité s'est réuni en quarante-deux occasions pendant la période allant du 28 septembre au 13 décembre 1966 et a entendu les témoignages de particuliers et d'organisations représentatifs. La liste des audiences et des témoins de cette période se trouve dans un appendice. Pressés par le temps, bien des témoins ont comparu à court délai et le Comité désire leur exprimer sa gratitude pour l'aide inappréciable apportée à ses efforts dans le but de jeter de la lumière sur les facteurs influant sur les prix au consommateur.

Récemment, le Parlement a aussi déféré au Comité mixte sur le crédit au consommateur et le coût de la vie la troisième revue annuelle du Conseil économique du Canada intitulé: «Les prix, la productivité et l'emploi.» Ce rapport important et complexe requiert évidemment une étude détaillée et par suite du manque de temps, on n'a pas pu faire plus qu'exposer brièvement quelques conclusions du Conseil économique du Canada qui se rapportent directement au travail du Comité.

Ce rapport provisoire est nécessairement bref. Il n'est pas et ne saurait être une analyse complète des témoignages. Les limites imposées par le temps ont fait que le rapport ne peut traiter que de quelques questions. Beaucoup d'autres problèmes mentionnés pendant les audiences du Comité exigent d'autres témoignages, d'autres études et d'autres recherches avant qu'on puisse tirer des conclusions utiles.

## 2. Observations générales

Les spécialistes en économie tant de la fonction publique que du milieu universitaire qui ont rendu témoignage devant le Comité ont fourni une preuve évidente de la multiplicité et de la variété des facteurs conditionnant le coût de la vie au Canada. Quelques changements peuvent s'expliquer par l'augmentation du prix des importations. Les relations commerciales du Canada avec d'autres pays sont intimes et importantes et il est donc naturel que la hausse générale du niveau des prix chez la plupart des pays occidentaux dans ces dernières années ait eu un effet contagieux sur les prix canadiens. De plus, les changements domestiques des prix des marchandises et des services s'influencent et se renforcent mutuellement. Beaucoup de témoignages présentés au Comité soulignent le fait que les prix au consommateur suivent les fluctuations du marché en d'autres secteurs de l'économie ou sur les marchés situés à l'extérieur du Canada. Ces fluctuations du marché atteignent à leur tour la part du revenu national qui va à la main-d'œuvre, aux agriculteurs, aux hommes d'affaires et autres, mais rien n'a indiqué que les changements récents du coût de la vie au Canada provenaient des accroissements inusités et unjustifiables de leurs quotes-parts. La revue des